
A 乒乓 2024年2月23日 星期五
本版编辑 郭知欧10

正在内蒙古举行的第十四届全国
冬季运动会（以下简称“十四冬”），它
主打的就是赛道更宽、舞台更大、辐射
更广。根据官方数据，共有3700余名
选手参加“十四冬”，本届赛事是历届
全国冬季运动会中规模最大、项目最
多的一届。而在“规模空前”“历史之
最”这些词语的背后，是冰雪运动在国
内的发展之势与三个“第一次”在推波
助澜。

人们常说“重在参与”，有能力参
赛已是一份肯定和荣誉，而能晋级到
决赛阶段的选手就更当得一句“好样
的”。据记者了解，上海此次共有43
名运动员跻身“十四冬”各项目的决
赛，其中，近半数选手参加的是青年组
的比赛。由此，便可以引出上文中提
到的三个“第一次”中的第一个“第一
次”：第一次全面对标冬奥会设项，并
增加青年组的设项。

全国冬季运动会创办于1959年，
“十四冬”是赛会历史上第一次项目设
置与冬奥会设项完全一致，展现了冰
雪运动在我国全面发展的成果。同

时，它还在往届冬运会于个别项目设
置青年组的基础上，在短道速滑、速度
滑冰、花样滑冰、冰壶等冰上项目，单
板滑雪、自由式滑雪、跳台滑雪、高山
滑雪、越野滑雪等雪上项目广泛设置
青年组，让年轻一代有机会更早地出
现在全国最高水平的大赛舞台上，以
期积累经验、快速成长。在“十四冬”
短道速滑青年组的比赛中，由张珈宁、
吕婉钰、李暄、张柏浩、张子夏、马赫男
组成的上海队获得了男女混合团体
2000米接力项目的银牌——实现了
上海在全国冬季运动会短道速滑项目
中奖牌“零的突破”。另外，上海选手
还在冰上项目的青年组中另有一银两
铜的惊喜收获。

“让更多优秀的年轻运动员尽早
在冬运会的舞台上展示自己，有利于
下一步米兰冬奥会的人才选拔。”国家
体育总局冬季运动管理中心主任王磊
介绍道。

另外两个“第一次”则是：第一次
以省、自治区、直辖市为单位组团参
赛；第一次在全国冬季运动会上组织

群众赛事活动。“这次冬运会是首次以
省市来参加，过去地市（形式参赛）有
利于深入基层，但是整合力度、层次不
够。”王磊说，“这次31个省区市加上
港澳、新疆生产建设兵团，还有一个石
油企业，已经接近了陕西第十四届全
运会36个参赛单位的规模。”

从前12届赛事都集中在东北地
区举办，到如今越来越多的南方地区
也能够组队、能够派出运动员参赛，全
国冬季运动会成为了一面见证我国冰
雪运动发展的镜子。借助北京冬奥会
的东风，冰雪运动在国内日渐升温，

“带动三亿人参与冰雪运动”已从愿景
走入现实，地理位置和天然冰雪资源
不再是冰雪运动发展道路上不可跨越
的天堑。

还是以上海为例，据统计，本市每
年的上冰人数呈迅速增长态势，已经
从 2018 年的 50 多万人次，发展到
2023年的380万人次。另外，上海在
冬季赴外省市滑雪的人数稳居全国前
三，冰雪运动消费位居全市各体育项
目第三名。

“十四冬”缘何规模空前？

从北到南 冰雪运动推广显成效

在通往巴黎奥运会的道路上，国乒
参加的每一项大赛都是重要的备战练
兵，正在韩国釜山举行的世乒赛团体
赛，就让他们有了最新的复盘素材。尤
其对已杀入四强的国乒女队来说，确实
更多了一些“新功课已布置”的意味。

聚焦世乒赛团体赛，你知道国乒
女队上回在该项赛事中与对手展开五
盘大战是什么时候吗？在她们于此次
小组赛中以3比2险胜印度队前，再
往前的一条纪录可很有历史感，是在
2004年卡塔尔世乒赛团体赛以3比2
战胜日本队的那场女团半决赛。不怕
你强，就怕你怪，要不是遇上了打法比
较特殊的印度队，国乒女队的上一条
世乒赛团体赛五盘纪录是有机会过
20周年纪念日的。

在本届世乒赛团体赛上，国乒女

队照旧一路过关斩将，除了跟印度队
形成拉锯的这场小组赛，其他比赛都
是3比0大胜。然而，她们此行参赛
最有价值的收获正是——在赛场上踉
跄的这一步。能在世乒赛团体赛上给
国乒女队制造麻烦的对手，可不就是
她们在巴黎奥运会上的潜在劲敌吗？

印度女队的崛起并非突然爆发，
而是有前情可溯。2018年，这支队伍
在晋级路上击败了由冯天薇领衔的新
加坡队，最后成为了英联邦运动会乒
乓球项目的团体冠军。另外，在去年
的杭州亚运会上，国乒爆出大冷门无

缘女双四强，当时掀翻陈梦/王艺迪的
就是来自印度的穆克吉姐妹。

艾希卡·穆克吉是穆克吉姐妹中
的妹妹，由于她的打法特点（正手生
胶、反手防弧）在如今的世界乒坛非常
少见，所以就真的让不怕难就怕怪的
国乒踉跄了一下，孙颖莎在小组赛中
输给了她。反倒是印度队内综合实力
更拔尖的巴特拉，由于她征战国际赛
场已有多年，打法特点没那么神秘，对
国乒的威胁就较小。

北京时间昨天，国乒女队以3比0
战胜东道主韩国队，晋级到本届世乒

赛团体赛的四强。在从印度队身上喜
获宝贵一课后，她们肯定会利用好巴
黎奥运会开幕前的这五个月，进一步
强化自身，以期能在奥运舞台上圆
梦。正如国乒女队主教练马琳所提及
过的那样，此次派出参赛的五名女队
员孙颖莎、王艺迪、陈梦、王曼昱和陈
幸同，她们就是最强组合。“女队这五
名运动员是我们整个巴黎奥运备战周
期内表现最突出的，无论成绩还是经
验都是最好最强的。”所以，利用好及
早发现问题的良机、继而进一步自我
提升可以说是板上钉钉的事。

不怕强就怕怪 喜提宝贵一课
■中国女队
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从东京奥运周期到巴黎奥运周
期，中日交锋始终是乒乓球赛场上热
度最高的焦点。北京时间昨晚，两队
交手记录再“+1”，在釜山世乒赛团体
赛的一场男团1/4决赛中，在樊振东、
王楚钦、马龙三大核心主力的合力下，
中国队以3比0的总分战胜日本队，
挺进半决赛。

本次世乒赛是巴黎奥运前的最后
一项团体赛，也是国乒检验冬训成果、
备战巴黎奥运的重要一役。在派出樊
振东、王楚钦、马龙、梁靖崑、林高远五
大主力的情况下，国乒男队此次的晋
级势头一直很劲，从小组赛到1/8决赛
全都是以3比0大胜对手。在昨晚的
这场中日交锋中，首先登场的是樊振
东和松岛辉空，结果樊振东以3比1胜
出。第二场是王楚钦对上张本智和，

王楚钦也是3比1胜出。第三场是年
龄差大战，35岁的马龙对上年仅20岁
的篠塚大登，后者是比张本智和还年
轻六个月的新秀，此前两人未曾有过
交手记录。结果，马龙也是以3比1赢
得比赛，一锤定音地将国乒带入了男
团半决赛。

根据日本队已公布的奥运名单，
篠塚大登是男团第三人。他之所以能
胜过队友松岛辉空、田中佑汰入选，目
前看来还是凭借左手打法和更加出色
的双打成绩。

面对巴黎奥运前的最后一次团体
赛，国乒男队主教练王皓表示，他们的
目标只有一个，就是力争冠军。“在备
战巴黎奥运这个重要节点，能够在世
乒赛团体赛这个舞台上与主要对手过
招，全力赢取比赛，对我们全队士气的
鼓舞、累积巴黎奥运会备战的信心都
很重要。”

据了解，在前一阶段的封闭集训
中，国乒将数位退役队员请回队内来
共同备战，就是希望能用退役老队员
的经验来帮助现役队员再有提升。

“他们有着丰富的经验，能站在不同
角度帮助我们。而且，这种传帮带的
精神也是我们球队长盛不衰的法
宝。”王皓在之前接受采访时如此说
道。

另外，本次釜山世乒赛团体赛也
有着更多巴黎奥运会前哨的意味，因
为根据之前公布的规则，本项赛事的
男团、女团八强队伍可获巴黎奥运会
乒乓球项目团体比赛的参赛资格。根
据此次赛果，获得女团名额的队伍是
中国、韩国、法国、德国、罗马尼亚、日
本以及中国台北、中国香港，获得男团
名额的队伍是中国、日本、丹麦、韩国、
法国、葡萄牙、德国和中国台北。

釜山世乒赛 巴黎奥运前哨战

力争团体冠军 累积备战信心
老队员传帮带 国乒长盛不衰
■中国男队

印度选手艾希卡·穆克吉

樊振东率先登场，战胜日本选手松岛辉空
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